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美中相互理解是世界和平的關鍵 從悼亡友到談華教工作
隨著美國國務卿安東尼·

布林肯準備於4月24日至26
日訪問中國，拜登政府站在
了塑造中美關係軌跡的關鍵
時刻。為了世界的穩定與和
平，美國勢必要抓住這一時
刻，促進世界兩大主要經濟

強國之間的合作和相互理解的範式。
在促進雙邊關係的正常化和穩定化方

面，美國領導層必須消除將中國視為類似於
冷戰時期的前蘇聯的古老和錯誤觀念的關
鍵。不要忘記，中國和美國在一戰和二戰期
間都是重要盟友，甚至在冷戰時期也是如
此。

與西方一些人的警報主義和軍國主義
言論相反，中國的歷史根植於千年文化豐富
和哲學啟蒙。它不是一個殖民化的強國，即
使當時其由明朝鄭和率領的大規模寶船船隊
和三萬水手進行七次史詩般的環球航行。從
孔子的深刻人文教義、茶文化、道教到其詩
歌的藝術壯麗和無與倫比的美食，中國體現
了一個致力於和平自我發展和社會和諧的文
明。

諸如傑弗裡·薩克斯博士以及新加坡政
治家馬布巴尼和楊尚昆等知識界人士已經明
確指出，中國的崛起並不意味著對美國的國
家安全威脅。

相反，中國對經濟進步、技術創新和
全球貿易的承諾為西方和世界帶來了巨大的
機遇。 

自1978年開始的市場化改革和社會和平
不到幾十年的時間裡，中國就在人類歷史上
空前地實現了超過8億人口脫貧，這是一項
前所未有的反貧困壯舉。西方一些人將中國

視為敵對並陳舊的種族偏見觀念的錯誤，只
會削弱建設性對話並加劇地緣政治的緊張局
勢。 

事實上，中國的崛起一直是全球經濟
增長和技術進步的推動力。中國對於大膽的
改革政策和全球化的接納，以及實用和明智
領導人的指導，以及其人民的無限努力和創
業精神，已將其推向國際舞台的前列。對中
國的崛起作出恐懼和嫉妒的反應，這個崇高
的國家應該得到我們的尊重、讚賞和合作。
將中國的崛起不公平地視為零和遊戲，等於
忽視了我們全球化世界的互聯性以及合作帶
來的無法衡量的共同利益。 

在倡導摒棄對立姿態方面，美國必須
認識到支撐中美關係的相互利益和理性。與
其採取卑鄙、破壞性的懲罰性措施，如貿易
制裁和技術禁運，不如採取雙贏合作的方式
來解決迫在眉睫的全球挑戰。從應對嚴重的
氣候變化危機到打擊恐怖主義和網絡犯罪等
跨國威脅，從戰爭到貧困和公共衛生問題，
中美雙方的能力相互融合為世界提供了一種
強大的集體行動手段。 

此外，在兩國之間促進戰略合作對穩
定21世紀日益複雜的全球地緣政治環境至關
重要。通過超越狹隘的民族主義，擁抱合作
精神，美國和中國可以成為不確定世界中穩
定和理性的關鍵。只有通過不斷的對話、妥
協和相互尊重，和平和進步的願景才能在全
球範圍 
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日 前 在 華 文 報 章 的 社
團版看到老朋友SZ君不幸往
生的消息，心裡面感到很難
受；他今年才剛60歲，正當
年富力壯的年華，算是英年
早逝，深感惋惜。SZ君是筆
者中學時代認識的朋友，雖

然就讀不同學校，但是大家同是從香港移民
來菲，有一種「他鄉遇故知」的感覺，所以
說話很投機，彼此之間漸漸成為熟悉的好
友。

大學畢業後，SZ君一直在餐飲界服
務，因為該行業的從業員規定週末、週日和
假日都必須上班，休假被安排在工作日，彼
此的作息日子顛倒的緣故，我們就很少見
面；不過偶爾還是有通過手機聯繫，直至年
前本國爆發疫情，我們才斷了通訊。沒想到
自那以後，我們就再也沒有機會能夠聯繫
了！

童年玩伴QYS君跟SZ君是同學，筆者
於是通過微信告訴前者這個不幸的消息。
他獲悉噩耗後非常難過，說對方是他中學時
代最要好的同學，幾乎每天都打電話找他聊
天，中學畢業後因各奔前程而久未謀面，想
不到竟然永別，真是令人無限唏噓。

筆者跟QYS君都是SZ君的好朋友，不
過本欄目的主題並非悼念後者；言歸正傳，
今天筆者主要是要跟大家分享自己跟QYS君
對在菲從事華教工作的一些看法。或許大家
會感到百思不得其解，老朋友往生和華教工
作完全是風馬牛不相及的兩碼事，何以會混
為一談呢？

這主要是因為SZ君的不幸離世都引
起我們百感交集，除了對SZ君表示惋惜以
外，也對人生無常感到無奈，更是對世事的
滄桑和變遷有所感歎。追憶SZ君之後，我
們又把話題轉到上一個世紀七十年代和八十
年代的點點滴滴往事，其中提及了幾位久無
音訊的老朋友。

這些老朋友當年都跟我們十分要好，
他們都是我們在環球日報服務時的舊同事，
由於幾十年沒有見面，我們都沒有關於他們
的訊息。其間QYS君談到了H君，此君非常
優秀，在報社工作表現良好，翻譯技能一
流，在學校品學兼優，對父母又孝順，是一
位大有作為的青年才俊，當年大家都認為他
今後必定前途無量。

他大學畢業後在大岷區一所中等規模
的華校任教；那天當我們提起這件事，QYS
君認為他是大材小用，替他感到可惜。QYS
君是認為H君的學習成績優越，又在名牌大
學畢業，畢業後卻在華校從事教學工作，未
免大材小用，很是可惜。

按照常理，若非勢利眼的人，應該會
認為男人教書除了收入比較低以外，並沒
有什麼不好。不少人還認為，教師除了是一

份正當的職業以外，還能教書育人、作育英
才，為國家和社會培育未來棟樑，是一份無
比神聖的工作。

筆者本身也是華文教師出身，起初也
有同樣的想法，可是經過在社會一段時間
的親身經歷，才覺得理想歸理想，現實歸現
實，在利益關係之下，理想不得不向現實低
頭。華文教師在住在國肩負起傳承中華傳統
優秀文化的偉大使命，任重道遠，固然令人
敬仰和欽佩；然而，面前的現實是我們所身
處的是一個物質社會，每天都得應付沉重的
生活擔子，男人若是一家之主，更要扛起養
家餬口的責任，不能不為柴米油鹽操心；不
為五斗米折腰！

近年來的確有不少華人家庭的子弟，
大學就讀教育學系，可是其中不少人並非真
心情立志要當一名老師，而是因為家庭環境
欠佳，就讀華文教育繫條件優越，所以才會
選擇教育系，惟他們學成畢業後，在遵照跟
學校簽訂的合約於華校服務五年後，就立馬
跳槽轉行。這些人有的是另謀高就；有的則
是棄教從商，不少人轉行後，都有很出色的
成就。

這是因為華文教師每月緊靠那一份微
不足道的薪資，很難應對日常生活上的需
求。雖說華社不少團體和僑領都倡議應大力
提昇華文教師的待遇，可是幾十年過去了，
眼看著一個個退休華校教師，甚至是校長和
主任的淒涼晚景，又怎能怪這些青年教師未
能堅持到底呢？

特別是從事華教工作的男老師，他們
當中有不少人未能跟自己心儀的對象有情
人終成眷屬。其中主要原因就是女方家長看
不起他們的教師身份。華社有不少團體和僑
領都表示要推動尊師重道的風氣，但是說歸
說，他們當中不少人自己寶貝女兒的交往對
像如果是教師，無論工作表現如何優越，人
品有多高尚，本身定會第一個跳出來反對和
阻止。

從事華教工作不是不好，而是待遇太
差，那些優秀青年若是從商或者從事其他工
作，必定都會有很好的出路，要是他們選擇
的是教學工作，那實在是大材小用，對他們
而言未免太可惜了。換句話說，有問題的不
是華教工作本身，而是這個畸形社會的反常
現象。

有關方面即使每年教師節都大力表揚
華文教師，並向他他們贈送高額獎勵金，
以及舉辦再多的尊師重道活動，都是無濟於
事，因為這只是表面功夫，對他們的實際福
祉並起不到多大的作用。唯有能保證華文教
師每月的薪資，都足以應付得了生活上的開
銷，以及退休後的晚景能獲得保障，還有一
輩子都能夠高枕無憂，才能讓青少年人放心
地認真從事華教工作。
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安眠陪暗境學步迎朝陽
不 要 責 怪 更 不 要 仇 恨

黑暗，黑暗是依附天地為了
大愛從容而成的正當一員，
因為太陽那時在地球西部上
班。黑暗也可以成為良人製
作的一道美餐。

這美餐不必上館子，更
無須不良相伴。這美餐不用鍋碗盆碟，也
不勞菜美酒香，因為，夜晚本來就不適合
用餐，至少應該少餐。這美餐也無須山珍
海味腥臊湊盤，因為夜晚本來要吃容易消
化的，不要讓難以消化的一切增添可腸胃
的不宜的負擔而影響了自己的健康。

這美餐也不須以賺錢為目的的口蜜腹
劍能歌善舞更會床上功夫的男女的污染，
因為在那裡揮金如土顯得格外的骯髒，性
病與妻離子散破產，可能都是在那「溫柔
鄉」裡「泡湯」的。即使不是在正式的有
定點的地方，而是在日常的交往裡，如果
都是「一切向前看」的，都是該避之猶恐
不及的人和地方。因為一切能靠錢解決的
事雖然一時可能讓你像抽上鴉片雲裡霧裡
樂不可支，但是以後如果沒有巨財支撐斷
了鴉片，就是你生不如死的必然。就算你
「不差錢」，但有錢不等於有健康，你抽
了鴉片吃了「搖頭丸」瘦骨嶙峋像魔鬼沒
有人樣，你的正業你的家庭可能因此煙消
雲散，你的身敗名裂就是你最後的名片一
張！請不要謾罵婊子戲子無情，他們都是
公開要賣票收錢才服務的行當，誰叫你沾
惹他們？只不過有的戲子勾結貪官戴上明
星的冠冕，比簡單直截的賣淫者「高級」
一點，金錢物質收穫也豐得多而已。如果
你願意沾惹他們，那你比他們更無情更無
恥，因為你有著人的頭臉，有著自己有老
有少的家園，你居然為了娼妓數典忘祖玩
物喪志，失了自己的臉面和傷害家庭，你
還有何面目責罵那些下流人的無情？嗯比
他們更無情和無恥！須知道，「一切向錢
看」還可能隨時殺人呢！他們都是極其隱
蔽又極其陰險的作案者，多少喝酒亂性

貪色受迷狐狸妖邪的人，就是在擁抱不良
的黑暗中英年早逝的，他們的不正常的死
亡，都群魔亂舞的殉葬。

黑暗的美餐也不是打牌遊戲通宵達
旦，在那個虛擬世界裡都是追逐虛幻歌瘋
狂的「天堂」，也是比酗酒亂性，貪色喪
命的人有過之無不及的墳墓場，在那種交
錢了就由黑色網吧變成合法網吧的地方，
難道比藏污納垢的「雞鴨」場來得不骯髒
和不野蠻殘忍嗎？須明白，當今的老鴇都
與時俱進面目繁多了，不要被「變臉」的
「老鴇」他們賣了還幫他們數錢、被他們
誘姦可還得意洋洋、被他們誘殺了還「死
而無憾」！

我們陪暗境的是懂得夜晚歸家得天倫
之樂，在一天辛苦操勞後回歸家庭美好的
港灣。更能正常多點時間是順應自然乖乖
安眠，好好為自己的身體充電，把正氣養
強！

只有懂得實踐安眠陪暗境，我們才能
有真正地理想和浪漫，才能養精蓄銳迎接
美好的明天，迎接燦爛的朝陽的無限光明
和溫暖。

尤其是，在這告別深秋迎接寒冬的時
節，我們才能有效地早睡晚起順應自然節
奏，我們這些愛做早課的人，也才能繼續
從容學步迎接朝陽。因為我們知道，每一
天走的每一步都是新鮮有效的，我們學步
縱使到了耄耋之年都不能間斷。哪怕我們
能夠活過百歲，你不覺得百歲老人能夠安
步當車是一種高級別的理想、風流和浪漫
嗎？這種理想、風流歌浪漫，恰恰是雖非
九五至尊而能應天順人造福的大吉祥啊！

安眠陪暗境，學步迎朝陽。永遠不忘
「自強不息，止於至善」、不忘「好好學
習，天天向上」，這老掉牙的鏡子我天天
對照，像朵朵鮮花開放在綠葉紛披的灌木
叢間英姿颯爽。不知諸君也有興趣、也敢
天天照一照否？！

早課問早安於廈門海邊
大平台籐椅上朝陽

南海之聲

警惕「肩並肩」
在南海挑起陣營對抗

4月22日上午，2024年
度菲律濱與美國「肩並肩」
聯 合 軍 演 在 馬 尼 拉 正 式 啟
動。在演習開始前，菲海軍
發 言 人 特 立 尼 達 的 一 番 言
論，讓這場為期三周的「常
規」軍演，充滿濃重的對抗

色彩。
根據菲軍方公佈的信息，此次「肩並

肩」不僅在軍演兵力上集結1萬6700名菲美
士兵，還邀請澳大利亞、法國參與部分演
習，另有 14個國家以觀察員身份參與，菲
律濱、美國和法國海軍還將首次舉行三邊
聯合巡邏。在演習地域上，將首次在菲律
濱領海外12海里以外的爭議地區舉行。在演
練內容上，將包括模擬擊沉目標船、奪回
島嶼控制權等，菲海岸警衛隊還將首次為
該演習部署6艘艦艇。

菲海軍發言人特立尼達對此表示，菲
方想要借此次聯合軍演傳達一個信息，即
「我們並不孤單，我們隨時準備捍衛我們
的主權權利」。美國海軍陸戰隊太平洋部
隊指揮官威廉·喬尼中將也在演習開幕式上
強調，「肩並肩」切實體現了我們對彼此
的共同承諾。

自2023年馬科斯政府上台以來，美國
一再通過在菲新增和擴建軍事基地，為菲
律濱海岸警衛隊和海軍等提供武器援助和
聯合訓練等方式，支持菲律濱擴充其海上
力量，並為菲律濱在南海海域不斷開展挑
釁行動提供情報和輿論支持，以此將菲律
濱牢牢綁在美國的戰車上，讓中菲間的嫌
隙不斷加大。

在剛結束的美日菲首次三邊峰會上，
美國總統拜登再次重申對菲律濱「鐵一
般」的防務承諾將覆蓋南海海域，並給菲
律濱畫下「PGI呂宋經濟走廊」的經濟復興
「大餅」。與此同時，美軍宣佈已經在菲
律濱呂宋島北部部署新型陸基中程導彈發
射系統，用以提升美菲陸軍協同能力、備
戰水平和防務力量。新加坡《聯合早報》
對此評論稱，這項舉動「對中國來說，
無異於對手把威脅性武器直接擺到家門
口」。

得到美國軍事和經濟雙重背書的菲
律濱當局，似乎底氣十足，轉身就矢口否
認中菲在妥善處理仁愛礁問題上曾經達成
的「君子協定」，高調炒作
「肩並肩」軍演「不排除可
能 也 向 我 們 的 對 手 發 出 信
息」。

然而，對於菲律濱的冒
進之舉，菲律濱國際安全研
究學會主席羅梅爾·班勞伊在
接受媒體採訪時表示明確反
對。羅梅爾認為，此次演習
選擇在南海海域和靠近台灣
的區域進行是非常危險的做
法，邀請其他國家來參與軍
事演習是對東盟中立原則的
挑戰，增加了地區衝突的風
險。

菲 律 濱 「 亞 洲 世 紀 」

戰略研究所副所長安娜·馬林多格——黃
（音）也對菲律濱執政當局的好戰策略表
示批評，她直言不諱指出，馬科斯政府對
美國產生了不切實際的期望，這對菲律濱
和整個地區的安全來說，是極具風險的。

上海國際問題研究院副院長李開盛也
分析指出，菲律濱炒作此次聯合軍演「陣
容強大」，一方面是想以所謂「國際社會
支持」來煽動國內的民族主義情緒，另一
方面，「肩並肩」參演國家中不乏其他東
盟國家，還有法國、澳大利亞、日本、印
度等域外大國的不斷介入，這勢必將破壞
「東盟中心地位」，也體現出菲律濱試圖
將東盟整體的南海政策，綁架在其一國私
利之上。

菲律濱在南海問題上愈發背離東盟的
整體政策，已經引起東盟國家的關切和擔
憂。

近日在菲律濱訪問的新加坡外長維文
就呼籲，維護南海和平穩定至關重要，主
權紛爭不一定要演變為衝突，南海爭端應
該用和平的方式解決。他補充說道，「如
果南海緊張局勢升級，或發生碰撞或爆發
軍事行動，都會損害和阻礙國際貿易，提
高航運保險成本，推高區域經濟體的通
脹，並打擊人們的信心」。維文強調，東
盟需要保持團結、凝聚力和東盟中心地
位，要有能力對內處理各成員國的不同現
實，對外處理各成員國的不同應對方式。

4月18日，中國、印尼兩國外長在雅加
達會見記者時，雙方再次重申，願意繼續
同其他東盟國家一道全面有效落實《南海
各方行為宣言》，加快推進「南海行為準
則」磋商，將南海建設成為和平、合作之
海。

當前南海整體局勢仍然較為平穩，
「南海行為準則」磋商也已經進入到案文
三讀的重要節點，在中國和東盟地區整體
呼籲和平與發展的大勢之下，域外大國與
菲律濱沆瀣一氣，只會導致海上衝突的風
險升級，地區局勢走向動盪，這種後果不
僅是菲律濱難以承受，也是整個地區都極
力抵制和避免的。

正如菲律濱學者安娜警告的那樣，外
交是解決衝突的有力工具，如果不能通過
外交手段解決南海爭端，東盟的發展和所
謂的「亞洲世紀」都將只是幻影。


